

La seguridad del paciente: ¡Diagnósticos correctos, pacientes seguros!

Patient safety: Correct diagnostics, safe patients

Escandell Rico Francisco Miguel

Una responsabilidad directa de los profesionales de enfermería es velar por la seguridad de los pacientes durante los procesos asistenciales. Hablar de seguridad es hablar de prevención de efectos adversos asociados a la estancia en el hospital.

El principio fundamental de cualquier servicio de atención sanitaria es, ante todo, evitar causar daño “Primum non nocere”. Es una manera de decir que para nosotros la seguridad del paciente es lo primero y que estamos comprometidos con ella.

Cada 17 de septiembre, el Día Mundial de la Seguridad del Paciente ofrece una ocasión para concienciar a la sociedad y promover la cooperación entre pacientes, profesionales de la salud, autoridades políticas y gestores del sector sanitario, con el objetivo de fortalecer la seguridad de los pacientes.

Este año, el día mundial de la Seguridad del Paciente ha puesto el foco en mejorar el diagnóstico como elemento clave para la seguridad del paciente, con el lema: «¡Diagnósticos correctos, pacientes seguros!». Los pacientes, sus familias, profesionales de la salud, líderes del sector, responsables de políticas y la sociedad civil destacan la importancia de un diagnóstico preciso y oportuno para fortalecer la seguridad del paciente.

Como es sabido, la seguridad del paciente implica un conjunto de actividades organizadas que establecen procesos, sistemas de valores, procedimientos, comportamientos, tecnologías y entornos de atención que permiten minimizar riesgos de manera constante y mitigar sus efectos cuando suceden.

Francisco Miguel Escandell Rico

Universidad de Alicante, España

francisco.escandell@ua.es

<https://orcid.org/0000-0001-7888-8538>



Este trabajo se comparte bajo la licencia de Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional de Creative Commons (CC BY-NC-SA 4.0): <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>

Seguridad del paciente se entiende como la ausencia de daños que se pueden prevenir, así como la reducción del riesgo de causarles daño innecesario durante la atención. De este modo, la seguridad del paciente es un factor esencial de la calidad asistencial. No obstante, se ha comprobado que, en países tanto en desarrollo como desarrollados, se ocasionan numerosos daños a los pacientes, con graves repercusiones humanas, morales, éticas y económicas que podrían evitarse.

Esta prevención/reducción de riesgos durante la hospitalización es responsabilidad de las/los enfermeras/os y, de hecho, los indicadores sanitarios que se recogen para medir la calidad de los cuidados están relacionados con caídas de cama, infecciones, errores y úlceras, todos derivados de la calidad de los cuidados de enfermería. Llevamos mucho tiempo midiendo estos indicadores y ¿Qué? Medidas correctoras hemos adoptado de las que se conozca su efectividad.

La seguridad del paciente ha adquirido gran relevancia en los últimos años tanto para los pacientes y sus familias, que desean sentirse seguros y confiados en los cuidados sanitarios recibidos, como para las gestores y profesionales que desean ofrecer una asistencia sanitaria segura, efectiva y eficiente. De manera que, podemos avanzar en este sentido, investigando sobre la efectividad de las medidas que tomamos para la prevención de riesgos desde el ámbito de la enfermería.

Finalmente, y en un contexto asistencial más amplio, nos unimos a la iniciativa de la OMS, para promover, visibilizar y aumentar la conciencia social de la Seguridad del paciente.